



Organe du CERCLE PÉGASE

ASSOCIATION SANS BUT LUCRATIF
FONDE EN 1906 — SOCIÉTÉ ROYALE
Affilié à la FÉDÉRATION BELGE DU CYCLOTOURISME

SECRETARIAT : M^{me} L. Vandermeiren, rue Jacques Rayé, 41
1030 Bruxelles — Tél. 215 77 70

TRESORERIE : C.C.P. 000-0147212-63 Cercle Pégase
Bruxelles — Tél. 731 39 15

Les articles n'engagent que leurs auteurs

Assemblée mensuelle du lundi 7 juillet 1975, à 20 h précises

Nous vous prions d'assister à l'assemblée mensuelle qui aura lieu le **LUNDI 7 JUILLET 1975**, à 20 h précises : au « **HELDER-PUB** », rue Marie de Bourgogne, 18, 1040 Bruxelles, avec l'ordre du jour suivant :

1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 2 juin 1975 ;
2. Présentation et admission de nouveaux membres ;
3. Inscriptions aux diverses promenades et randonnées ;
4. Journée en Fagnes (le 14-9-1975) ;
5. Divers ;
6. Présentation de diapositives 24 × 36 en couleurs par M. Roger Versluys : « Les Iles Baléares, Majorque et Ibiza ».

Le Comité se réunira le **jeudi 10 juillet 1975**, à 20 h 30', au « **Helder-Pub** », rue Marie de Bourgogne, 18, 1040 Bruxelles.

Excursions cyclistes du mois de juillet 1975

DIMANCHES 6, 20 et 27 JUILLET 1975. — Rendez-vous à 8 h 30'. Entrée du Bois (avenue Louise). Objectif et pilote à désigner sur place (s'entendre éventuellement avec M^{lle} Deltene, tél. 648 91 33).

DIMANCHE 13 JUILLET 1975. — Rendez-vous à 8 h 30' entrée du Bois (avenue Louise). P.-N. au Bois de la Houssière. 70 km.
Pilote : M. L. Broier.

Excursions pédestres du mois de juillet 1975

Responsable des promenades : M. J. Gallet, Kalenbergstraat, 29, 1710 Dilbeek. — Tél. 569 05 04.

Responsable des randonnées : M. R. Porta, avenue J. F. Debecker, 120, 1200 Bruxelles. — Tél. 770 39 94.

Responsable du samedi après-midi : M. P. Vandenberg, place Polydore Beaufaux, 11 1300 Wavre.

Responsable du mercredi après-midi : M. M. Fauville, rue du Merlo, 6c, 1180 Bruxelles. — Tél. 377 24 49.

SAMEDI 5 JUILLET 1975. — Réunion à 14 h 15' au Fort-Jaco (terminus du tram 18). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 6 JUILLET 1975. — « Promeneurs ». — « Les Cerises Mûres ». — Réunion à 8 h 15' Gare Centrale. Départ à 8 h 47' pour Leuven. Arrivée à 9 h 13'. Louvain, Kessel-Loo, Bois de Heikant, Holsbeek (P.-N. Café De Kelder, face à l'église) ; Watermolen, Gelrode, Aarschot. 20 km. Retour en train via Leuven. Pilote : M. Ph. Vanquaille.

DIMANCHE 6 JUILLET 1975. — « Randonneurs ». — *Randonnée Liégeoise n° 8 : Le Barrage d'Eupen.* — Réunion à 6 h 45' Gare Centrale. Départ à 7 h 14' pour Eupen via Verviers. Arrivée à 10 h 12'. Eupen, Neuforst, Maison Forestière de Mospert, Vennkreuz, Raerenwald, La Haute Vesdre, Bellesforterbrücke, Le lac d'Eupen, Schwarzbach, La Helle, Eupen. 26 km. Retour en bus et train via Verviers. Arrivée Bruxelles Central à 20 h 52'. (P.-N. intégral). Pilote : M. R. Porta.

N. B. — Pour réduction aux chemins de fer (50 %), s'adresser à M. R. Porta avant le mardi 1^{er} juillet 1975. Tél. 770 39 94.

SAMEDI 12 JUILLET 1975. — Réunion à 14 h 15' à Auderghem-Forêt (trams 44 et 45). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 13 JUILLET 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 8 h 20' au Quartier Léopold (arrêt des autobus). Départ à 8 h 35' pour Chaumont-Gistoux. Arrivée à 9 h 40'. Prê Delcourt, Bois de Glabais, Hèze, Ferme de Sartse, Chapelle-Saint-Laurent (P.-N.) ; Ferme Sartage, Basse-Biez, Morsaint, Bois de Bercuit, Grez-Doiceau. 19 km. Pilote : M. R. Desaulnier.

N. B. — Pour rejoindre au P.-N. Train au Q.-L. à 10 h 39' pour Wavre. A la gare de Wavre, le bus de Jodoigne pour Hèze à 11 h 35'.

DIMANCHE 13 JUILLET 1975. — « Randonneurs ». — *La Roche en Ardennes-Marche.* — Réunion à 6 h 20' Gare du Quartier Léopold. Départ à 6 h 45' pour La Roche via Marlotte. Arrivée à 8 h 47'. La Roche en Ardennes, Bois de Beausaint, Fond Pouhou, Petit-Halleux, Bois de Gène, Al Gloriette, Bois de Spiroux, Bois d'Alguesse, Marche-en-Famenne. Retour en train. 28 km. (P.-N. intégral). Pilote : M. Ph. Vanquaille.

N. B. — Pour réduction aux chemins de fer (50 %), s'adresser à M. R. Porta avant le mardi 8 juillet 1975. Tél. 770 39 94.

SAMEDI 19 JUILLET 1975. — Réunion à 14 h 15', Place Wiener à Boitsfort (terminus du tram 32). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 20 JUILLET 1975. — Réunion à 7 h 15' Gare du Quartier Léopold. Départ à 7 h 39' pour Marbehan. Arrivée à 9 h 46'. Marbehan, Saint-Marie-sur-Semois, Fratin, Croix-Rouge (P.-N.) ; Ruine du Château des Quatre Fils Aymon, Bois de Montauban, Grotte des Fées, Croix-Rouge. 20 km. Retour en train et bus via Marbehan. Pilote : M. A. Roggeman.

N. B. — Prendre un billet : Une journée à Marbehan et retour de Croix-Rouge.

LUNDI 21 JUILLET 1975 (Fête Nationale). — Réunion à 9 h 45' Gare du Midi. Départ à 10 h 04' pour Halle. Arrivée à 10 h 22'. Brukom, Alspüt, Kappelenbeek, Mechelsgat, Hog Blauw, Oudenaken (P.-N. 7 Lenniksebaan), Pepigen, Bree-eikhoeve, Gaasbeek. 20 km. Retour en bus. Pilote : M. F. Smolders.

SAMEDI 26 JUILLET 1975. — Réunion à 14 h 15' à Tervuren (trams 44 et 45). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 27 JUILLET 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 9 h 45' Gare du Midi. Départ à 10 h 09' pour Lillois. Arrivée à 10 h 37'. Ferme Berinchamps, Haut-Ittre, Ittre (P.-N. Café Union et Progrès) ; Le Billot, Wauthier-Braine, Les Bruyères, Sart-Moulin. 20 km. Retour en bus. Pilote : M. F. Smolders.

DIMANCHE 27 JUILLET 1975. — « Randonneurs ». — Réunion à 8 h 30' Gare du Quartier Léopold. Départ à 9 h pour Jemelle. Arrivée à 10 h 20'. Jemelle, Bois de Lamsoul, Ambly, Nassogne (P.-N.) ; Forêt de Freyr, La Masblette, Grupont. 24 km. Retour en train. Pilote : M. R. Versluys.

N. B. — Prendre un billet « Une Journée à Jemelle », retour de Grupont.



ECHOS

CARNET NOIR. — Ghislaine NOIREFALISE, notre membre depuis deux ans, nous a quitté. Elle s'en est allée le samedi 17 mai 1975 pour une promenade beaucoup plus longue que celle des « 12 km en Forêt de Soignes » dont elle était coutumière. Devant un grand pin verdoyant, au milieu d'une pelouse qui lui était familière située au cœur de la forêt, ses compagnons marcheurs lui ont rendu un ultime hommage le samedi 24 mai, en observant la minute de silence rituelle. Accueil et fraternité étaient sa devise. C'est pourquoi, elle vivra longtemps encore dans notre mémoire. P.V.

ORIENTATION. — Une marche d'orientation est organisée le dimanche 13 juillet 1975 à Ottignies par le club ami « Les Promeneurs d'Ottignies ». Pour renseignements s'adresser à M. Roger Versluis, notre délégué aux sports.

DINER DE CHASSE. — Le samedi 4 octobre 1975, nous organiserons notre dîner de chasse habituel, avec déplacement en autocar à l'*Hôtel des Roches* à Durbuy. Menu succulent en perspective. Retenez cette date dès à présent.

BONNES VACANCES. — L'heure des vacances tant attendues vient de sonner. A tous ceux qui vont partir à la découverte de nouveaux horizons, nous souhaitons des vacances heureuses, remplies de joie, de liberté, de longues randonnées sur les chemins et sentiers ainsi qu'un soleil généreux. A ceux, qui déjà sont rentrés, nous espérons qu'ils auront pu jouir entièrement des vœux que nous formulons aux partants.

NOTRE FETE CHAMPETRE. — Temps d'origine polaire avec tendance aux averse, voilà, ce que les divinités célestes avaient réservé aux Pégaseux en ce dimanche 1^{er} juin. Une bonne cinquantaine de participants prenait le départ à Drogenbos pour un rallye très amusant et très réussi. Beaucoup d'arbres, de barreaux de grillage, de marches d'escalier à compter ; des fleurs, des feuilles, des bestioles vivantes à ramener à Huisingen. Le nom d'un chien à connaître. (Pauvre propriétaire du chien, jamais tant de monde n'a sonné à sa porte). Une laitue à se procurer, aussi, depuis ce jour l'article est en hausse. Bref, rallye très réussi, remporté brillamment par notre pilote F. Smolders et son groupe. Le malheureux, en récompense, devra astiquer pendant toute une année, une coupe aussi grande que lui. L'après-midi divers jeux plus variés les uns que les autres amusèrent la centaine de Pégaseux présents. Les photographes ont eu du pain sur la planche, gare à la rétrospective. Certes, la nouvelle formule de la journée d'Huisingen est à retenir après les rectifications et les perfectionnements d'usage, et surtout un peu plus de chaleur distribuée par Phoebus. Grand merci à Justin, notre infatigable Directeur des fêtes ; à Philippe qui faisait ses premières

armes dans l'organisation du rallye, à tous leurs collaborateurs qui les ont admirablement secondés. Merci à tous les Pégaseux pour leur présence, signe de leur attachement à notre cercle.

R. P.

Initiation au respect de la nature

Le lundi de Pentecôte, les « Naturalistes de la Haute Lesse », avec la collaboration de l'administration des Eaux et Forêts, avait convié le public à participer à une « Grande Journée de la Forêt » au Domaine Provincial de Mirwart.

Cette journée fut sensationnelle. On y apprit beaucoup de choses intéressantes, notamment sur la gestion de la forêt. Le matin, après un parcours épique dans une remorque tirée par un tracteur sur une route en lacets, les participants ont assisté à une séance de « Martelage ». En deux mots le « Martelage » consiste à marquer les arbres à abattre ; de ce fait, on obtient une exploitation forestière « semi-naturelle ». Précisons que c'était une forêt de feuillus contenant très peu de résineux.

Après un copieux pique-nique, pris autour de grands feux de bois dans une clairière, les participants par petits groupes, ont été accompagnés par des naturalistes très compétents dans la forêt de Thellier, où ils leurs ont appris les différentes espèces d'arbres.

Ce fut une journée inoubliable à l'organisation parfaite, par de vrais amis et défenseurs de la nature.

Spirou.

N. d. l. R. — Lors de la réédition de cette journée en forêt, nous nous promettons d'y participer.



Abbaye du Val-Dieu

(Suite)

Il ne faudrait pas croire, à partir de ceci, que la présence de l'abbaye fut négative ; bien au contraire. Sa fondation fut déjà une mise en valeur de ces lieux jusque là désolés ou presque ; le travail qu'elle fournit pendant tout l'ancien régime à des centaines de fermiers, les fonds qu'elle put investir dans des travaux de défrichements, de « bonification » des terres étaient des bienfaits économiques. L'aide et la protection aux faibles et aux indigents furent de tout temps ; certaines licences morales momentanées n'empêchaient pas les bienfaits.

La révolution française et la conquête de notre pays chassent les moines de leur abbaye ; dès 1794, ils sont de retour et parviennent à racheter les bâtiments vendus ; ils devront pourtant se séparer puisqu'on fait la chasse aux prêtres qui n'ont pas prêté le serment de fidélité à la constitution républicaine.

L'abbé Uls se cache dans le dortoir de l'abbaye et les moines se casent dans des maisons d'instruction, des cures et des vicariats. Le dernier abbé meurt en 1812.

Comme il meurt intestat, c'est selon la loi d'alors, son frère utérin qui hérite de l'abbaye. Le nouveau propriétaire entreprend des démolitions, mais des ennuis, comme la chute du clocher, le décident à revendre à son tour.

Et voici qu'un des derniers moines de l'ancienne communauté D. Bernard Klinckenberg, avec l'aide du chanoine Henrotte de Liège et de l'abbé Burgers, rachète le monastère actuel et les ruines abbatiales. Le 13 décembre 1844, trois moines venus de l'abbaye de Bornem (prov. d'Anvers) reprennent avec Dom Bernard Klinckenberg, la vie de la communauté monastique à Val-Dieu.

Avec l'aide de la communauté chrétienne de la région, de la province et de toute la Belgique, les bâtiments de l'église se sont reconstruits et achevés en 1884. Depuis, les abbés successifs ont travaillé bien sûr à la restauration des bâtiments, mais toute la communauté des moines a fait rayonner sur le Plateau de Herve la prière et le travail . . .

Ainsi, on voyait les moines et les frères aller traire leurs vaches à la Mouderie, aller vendre leur miel, ou les œufs au marché d'Aubel et l'on venait les écouter prêcher à l'abbaye ou dans les paroisses des alentours, on venait se laisser prendre à leur majestueuses prières en commun dans le chœur de l'actuelle basilique.

Ainsi, cette solitude dans la prière contemplative est bien autre chose qu'un isolement. Aujourd'hui la communauté sent la nécessité d'un renouvellement et sa présence au monde prend la forme de l'accueil.

Il faudrait citer aussi tous les traits de générosité et de courage de ces abbés et moines qui aidèrent à fonder des instituts d'enseignement, qui aidèrent à sauver des vies humaines pendant la guerre, qui hébergèrent des Juifs traqués, des résistants ou des sans-logis. En octobre 1943, deux moines tombèrent sous les balles du peloton d'exécution, à Utrecht.

Voilà, brossée à grands traits, l'histoire séculaire de cette abbaye cistercienne qui continue d'attirer : les uns viennent y invoquer saint Bernard, d'autres cherchent ici le recueillement et le silence, des jeunes viennent y vivre près de la nature, des groupes y tiennent leur réunion et trouvent ici le calme propice à leurs recherches, le touriste y fait une halte admirative et les connaisseurs savent qu'un musée, avec quelque 95000 gravures, est dans ce genre, le plus riche de Belgique, voire d'Europe ; ils savent que la bibliothèque, avec ses nombreux in-folios est également d'une richesse immense.

L'ami du Val Dieu.

